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Aos 10 dias do mês de fevereiro do ano de 2009, às 14 horas, no auditório do 8º andar do Bloco 1 
B da Universidade Federal do ABC (UFABC), sito à Rua Santa Adélia, 166, Bangú, Santo 2 
André, realizou-se a I sessão ordinária do Conselho de Ensino e Pesquisa (ConsEP) da UFABC, 3 
do ano em curso,  previamente convocada pelo magnífico reitor, professor Adalberto Fazzio e 4 
presidida pelo vice-reitor, professor Armando Zeferino Milioni, com a presença dos seguintes 5 
participantes: Camila Binhardi Natal, representante dos servidores técnico-administrativos; 6 
Eduardo de Moraes Gregores, pró-reitor de pós-graduação; Eloísa Helena da Silva Quitério, 7 
secretária geral; Gilberto Martins, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 8 
Sociais Aplicadas (CECS); Guilherme Hernandes Casanova, representante discente de 9 
Graduação; Hélio Waldman, pró-reitor de pesquisa; Itana Stiubiener, pró-reitora de graduação; 10 
Juliana Sanchez Morine, representante discente de Graduação; Marcelo Augusto Leigui de 11 
Oliveira, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Marcelo Zanchetta do 12 
Nascimento, representante dos servidores docentes do Centro de Matemática, Computação e 13 
Cognição (CMCC); Oswaldo Ortiz Fernandes Junior, representante dos servidores técnico-14 
administrativos; Patrícia Dantoni, diretora adjunta do CCNH; Ricardo de Sousa Moretti, 15 
coordenador geral de planejamento; Sergio Henrique Ferreira de Oliveira, representante dos 16 
servidores docentes do CECS; Sidney Jard, chefe de gabinete da Reitoria; Valdecir Marvulle, 17 
diretor do CMCC e Vilson Tonin Zanchin, representante dos servidores docentes do CCNH. 18 
Apoio Administrativo: Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da 19 
Secretaria Geral. Ausentes: Ludmila Lopes Borges de Castro, representante discente de Pós-20 
graduação. Havendo quorum legal, o magnífico reitor, após cumprimentar os presentes, agradece 21 
a presença dos participantes e abre a sessão. Comunica que se encontra em férias e a sua 22 
presença nessa sessão tem como objetivo apresentar o novo vice-reitor, professor Armando 23 
Zeferino Milioni e agradecer aos atuais membros pela contribuição e trabalho desenvolvido, 24 
tendo em vista ser esta a última sessão desse Conselho, com essa composição. Retira-se da 25 
sessão. Professor Milioni cumprimenta os presentes e faz uma nota de agradecimento à 26 
deferência do professor Fazzio. Inicia com os informes da reitoria. 1) Comenta a intenção do 27 
reitor em iniciar estudos para o processo de escolha do novo reitor, cuja posse ocorrerá em 2010. 28 
2) Comenta a exoneração, a pedido, do professor Luiz Bevilacqua que, a convite da 29 
Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ) irá implantar um modelo de interdisciplinaridade 30 
na Pós-graduação e na impossibilidade de acúmulo de cargos, optou por este novo desafio, 31 
porém continuará colaborando com a UFABC. 3) Demonstra sua preocupação quanto à 32 
Graduação no que tange à ausência de um sistema informatizado e também quanto ao grau 33 
excessivo de informalidade nas ações institucionais internas. 4) Tece nota de satisfação pela 34 
participação dos alunos da UFABC no Campus Party e a vitória na competição de robôs tipo 35 
LEGO®. 5) Comenta que na reunião realizada de 8 a 10 de fevereiro entre a Associação 36 
Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes) e o Ministério da 37 
Educação (MEC), abordaram-se temas como o Programa de Apoio ao Plano de Reestruturação e 38 
Expansão das Universidades Federais (REUNI) e a autonomia universitária. 6) Informa que o 39 
prazo limite para publicação dos editais para os concursos para contratação de docentes será no 40 
dia 2 de março de 2009. 7) Comenta a reunião com a participação da professora Maria Paula 41 
Dallari Bucci, secretária de educação superior - SESU, onde foram discutidas estratégias que 42 
serão adotadas pelo MEC, visando o aumento da autonomia universitária, sendo: a) criação de 43 
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um banco de técnicos equivalentes, seguindo os mesmos moldes dos professores equivalentes; b) 1 
possibilidade dos recursos orçamentários vigentes em determinado exercício poderem ser 2 
repassados para o orçamento do exercício seguinte; c) viabilização do remanejamento entre 3 
rubricas; d) inclusão das universidades no grupo de instituições, com direito à proteção 4 
orçamentária; e) intenção da remuneração de docentes por atividades, tais como os cursos lato 5 
sensu. Conclui os informes, agradecendo aos membros do ConsEP que estão finalizando seu 6 
mandato nessa sessão. A seguir, solicita que o assunto abordado no 6º. item da Ordem do Dia 7 
seja apreciado logo após a aprovação da Ata e transfere os informes dos conselheiros para o final 8 
da sessão. Solicitações aceitas. Encaminha a ata da VI sessão ordinária de 2008, realizada em 16 9 
de dezembro de 2008, para votação. Aprovada com alterações. Segue-se para o 6º item que trata 10 
da revisão do processo de desligamento do aluno Lucas Eduardo Nunes. Professora Itana 11 
comenta que o Comitê de Graduação (CG) aplicou os procedimentos de jubilação vigentes, o que 12 
ocasionou a jubilação do referido aluno. Este, por sua vez, recorreu ao CG para a revisão do 13 
processo, porém o CG manteve sua decisão, recorrendo então o aluno, ao ConsEP; instância 14 
máxima para esse caso. Professora Itana lê a carta redigida pelo aluno, onde constam as 15 
dificuldades pessoais enfrentadas no período e o pedido de reconsideração quanto ao 16 
desligamento. Professor Milioni abre para discussão. Professor Gregores encaminha moção para 17 
retirada de pauta, justificando não caber a este Conselho tomar decisões que são pertinentes a 18 
órgãos apropriados. Professora Itana concorda com o encaminhamento do aluno, pois entende se 19 
tratar do órgão máximo para essa deliberação. Professor Sérgio opina que o assunto deve ser 20 
discutido nesta Instância, somente se houver fatos não previstos nas normas atuais. Professor 21 
Marvulle discorre acerca da evolução do processo de jubilação até o molde atual e ressalta a 22 
ausência de qualquer acusação de irregularidades por parte do aluno, portanto sendo favorável a 23 
retirada do assunto de pauta. A representante discente de Graduação, Juliana, sugere que seja 24 
mantida a discussão do item. Professor Milioni cede a palavra ao aluno Lucas que esclarece que 25 
o encaminhamento do processo ao ConsEP partiu de uma orientação da Secretaria de Graduação 26 
e no ensejo, solicita que sejam considerados os problemas pessoais relatados e seu interesse em 27 
continuar na UFABC. Professor Milioni propõe a votação da moção apresentada pelo professor 28 
Gregores: “retirada do assunto de pauta por ausência de evidências de vício no processo”. 29 
Contrários: 8, favoráveis: 5. Moção rejeitada. Outra moção é apresentada pelo professor 30 
Marvulle: “para que o assunto volte ao Comitê de Graduação para reavaliação”. Professor 31 
Gregores questiona o número de vezes que o aluno poderá recorrer das decisões do CG, uma vez 32 
que não há fatos novos no processo. Professora Itana comenta que talvez um fato novo seja a 33 
nova composição do CG, que poderá ter, excepcionalmente, uma outra interpretação da questão. 34 
O representante discente, Rodrigo, questiona se houver novo indeferimento por parte do CG, a 35 
quem o aluno deverá recorrer, ao que professor Gregores considera ser o ConsEP o órgão 36 
competente. Professor Vilson propõe que o ConsEP referende a decisão do CG. Professor 37 
Marvulle recompõe sua moção, complementando a proposta do professor Vilson em recomendar 38 
que o ConsEP referende a decisão do CG, ficando a cargo deste, julgar novo pedido do aluno. 39 
Professor Leigui enfatiza ser este um problema causado pela ausência de um regimento interno 40 
aprovado. Ainda acerca da discussão do trâmite do processo entre o CG e ConsEP, professor 41 
Waldman esclarece que, devido ao caráter superior do ConsEP, as decisões aqui acatadas não 42 
são passíveis de retrocesso em instâncias inferiores. Professor Sérgio sugere uma 43 



 
Serviço Público Federal 

FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO ABC 
Conselho de Ensino e Pesquisa 

 
ATA Nº 01/2009 

 

 3 

complementação na moção do professor Marvulle, incluindo a menção da ausência de 1 
excepcionalidades no processo. E no ensejo, encaminha uma terceira proposta, para que este 2 
caso específico seja revisto pelo CG, uma vez que o aluno desconhecia o fato de que esta é a 3 
última instância para julgamento. Professor Milioni encaminha as três moções para votação: 1) o 4 
ConsEP referenda a decisão do CG, pela ausência de evidência de vício e fato novo no processo; 5 
2) o ConsEP acata o pedido de reconsideração do aluno, condicionando-o a uma nova revisão do 6 
CG; 3) o ConsEP Referenda a decisão do CG, porém, em face do eventual desconhecimento do 7 
aluno de ser esta a última Instância para recorrer da decisão, permite ao mesmo que encaminhe o 8 
caso novamente ao CG. Submete a 1ª moção à votação: contrários: 8, favoráveis: 3 e abstenções: 9 
2. Proposta rejeitada; a 2ª moção: contrários: 7, favoráveis: 5 e abstenção: 1. Moção rejeitada; a 10 
3ª moção: contrários: 2, favoráveis: 11. Moção aprovada. Segue-se para a 3º. item da Ordem do 11 
Dia: Aprovação de disciplinas de licenciaturas a serem oferecidas no segundo trimestre de 2009. 12 
Professor Leigui justifica que a ausência dos projetos, referentes às licenciaturas em Física, 13 
Química, Matemática e Biologia, ocorreu devido ao descompasso entre o calendário das reuniões 14 
do ConsEP e o regime trimestral da Graduação. Apresenta as disciplinas a serem aprovadas para 15 
o 2º trimestre: 1) Educação Científica, Sociedade e Cultura; 2) Políticas Educacionais; 3) Prática 16 
de Ensino em Ciências e Matemática I e as disciplinas para o 3º trimestre: 1) Desenvolvimento e 17 
Aprendizagem 2) Didática 3) Prática de Ensino em Ciências e Matemática II. Professora Itana 18 
ressalta que cabe ao CG a definição dos horários e atribuição dos devidos códigos. Professor 19 
Sérgio relata seu desconforto pela ausência do projeto e a condição do voto em confiança. 20 
Professor Leigui esclarece que, caso as disciplinas não sejam aprovadas, as mesmas serão 21 
oferecidas como Extensão e posterior convalidação dos créditos. Professor Marvulle é favorável 22 
à aprovação das disciplinas, mesmo na ausência do projeto e como alternativa propõe o 23 
oferecimento das mesmas, como opção limitada. Professor Milioni propõe a votação da proposta 24 
considerando as observações feitas pela professora Itana. Professor Sérgio alerta que na pauta 25 
está descrita a apreciação de disciplinas apenas para o 2º. trimestre, porém a proposta 26 
apresentada abordou também disciplinas para o 3º. trimestre. Professor Milioni afirma que a 27 
indicação na pauta para aprovação das disciplinas somente para o segundo trimestre, não 28 
prejudica a votação e propõe o encaminhamento com a seguinte redação: “Aprovação de 29 
disciplinas de licenciaturas a serem oferecidas a partir do segundo trimestre de 2009”. Aprovado 30 
por unanimidade. Professor Marcelo deixa a reunião e comunica sua substituição pela professora 31 
Patrícia Dantoni. Segue-se para o 4º. item da pauta, que trata da realização da Escola “Hands on 32 
Research in Complex Systems School”. Professor Marvulle faz um breve relato sobre o evento. 33 
No final de 2007, o professor Roland Koberle convidou a UFABC para, em parceria com o 34 
Centro Internacional de Física Teórica (International Centre for Theoretical Physics – ICTP), 35 
promover a “Hands on Research in Complex Systems School”. O assunto foi discutido entre os 36 
dirigentes da UFABC que acataram essa proposta. A UFABC nomeou como coordenador do 37 
evento, o professor Eduardo Guéron, que participou da primeira versão, realizada na Índia, em 38 
janeiro de 2008. Além da coordenação do professor Guéron, foram criados os comitês assessores 39 
interno e externo, responsáveis pela organização da Escola. Comunica que já existem recursos 40 
aprovados junto ao ICTP, FAPESP, além da possibilidade do apoio de outros órgãos, tais como: 41 
CAPES; CNPq e Petrobrás. A Organização entende que quanto aos recursos financeiros, o 42 
evento está bem encaminhado; porém o entrave está na infraestrutura, já que a escola será 43 
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realizada no período de 27 de julho a 7 de agosto de 2009, havendo necessidade da utilização do 1 
espaço do Bloco B (7º andar completo, dois laboratórios úmidos do 6º andar, 1 sala de 2 
computação e 1 sala de grande capacidade). Encaminha duas possibilidades para discussão: a 3 
primeira consiste em ajustar o calendário escolar no recesso de julho e nas férias de setembro; a 4 
segunda opção seria o ConsEP autorizar o CG a instruir os professores a não ministrarem 5 
disciplinas de laboratórios durante o evento, condicionados à posterior reposição. Alerta ainda 6 
para o problema relativo à estrutura de recursos humanos para tratar dos assuntos burocráticos e 7 
assessorar os participantes estrangeiros. Professor Milioni abre para discussão. Professora Itana 8 
enfatiza a importância da escola, mas compartilha seu receio no prejuízo que um recesso, em 9 
meio ao trimestre letivo, possa acarretar no desempenho dos alunos. Questionado quanto à 10 
alteração na data do evento ou sua realização em outro local, professor Marvulle esclarece que a 11 
divulgação internacional já foi realizada e a proposta da escola se baseia justamente na interação 12 
dos participantes com a comunidade da UFABC, o que impossibilita ambas as sugestões. Sugere 13 
que o assunto volte na Ordem do Dia da próxima sessão ordinária do ConsEP, entretanto, faz-se 14 
necessária a decisão acerca da alocação de recursos humanos. Outras questões foram levantadas, 15 
tais como: insatisfação por parte do corpo docente, se houver alterações no recesso de julho e nas 16 
férias de setembro; o impacto que as mudanças acarretarão na rotina dos alunos e docentes 17 
(exemplo: a utilização dos laboratórios durante o período do evento). Face às questões 18 
apresentadas, sugeriu-se o encaminhamento a CG para que realizem um estudo aprofundado 19 
acerca das disciplinas oferecidas, a fim de propiciar a liberação dos laboratórios para o evento, 20 
sem prejuízo aos alunos. Professor Marvulle concorda, mas alerta que a não aprovação da escola 21 
é inviável porque o compromisso de realização do evento já foi assumido. Professor Gregores 22 
critica a discussão para mobilização de toda comunidade universitária, buscando a realização do 23 
evento, visto que este deve se adaptar à realidade da UFABC e não o contrário. Professor 24 
Marvulle discorda, pois segundo ele, na ocasião em que foi firmado o compromisso, acreditava-25 
se que, no período da realização do evento, a UFABC já possuiria estrutura para esse fim. 26 
Enfatiza que a não realização do evento implicará negativamente na imagem da UFABC perante 27 
o ICTP, entidade conhecida mundialmente. Professor Milioni concorda com professor Marvulle 28 
e apesar da ausência de dados que comprovem a viabilidade, propõe a adaptação da UFABC à 29 
realização da escola, com redução no nível de atividades até o limite possível e dentro do bom 30 
senso. Professor Milioni encaminha a proposta para votação: “O ConsEP retira o assunto de 31 
pauta, encaminha a solicitação de um estudo por parte do CG e solicita que, até o dia 10 de 32 
março, este estudo seja encaminhado à Reitoria para deliberação”.  A vice-reitoria deverá 33 
auxiliar na questão dos recursos humanos. Aprovado por unanimidade. Segue-se para o 5º. item: 34 
“Proposta de Convênio de Cooperação Técnica e Científica entre o Ministério da Ciência e 35 
Tecnologia, por intermédio do Centro de Tecnologia da Informação Renato Archer (CTI) e a 36 
UFABC”. Professor Waldman discorre acerca da reunião realizada em dezembro, na qual o CTI 37 
demonstrou o interesse em estabelecer um convênio com a UFABC e entende que esta parceria 38 
geraria a oportunidade para explorar o potencial de pesquisa do CTI, visto que o Ministério da 39 
Ciência e Tecnologia (MCT), nos temas ligados à tecnologia da informação, tem o CTI como 40 
principal representante. A primeira proposta está voltada especificamente para a orientação dos 41 
alunos da UFABC em Mestrado e Doutorado por pesquisadores do CTI. Professora Itana 42 
contesta pontos conflitantes do projeto acerca das áreas de interesse. Lê itens 1, 2 e 3 do projeto, 43 
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que ilustram sua observação e sugere que o ConsEP aprove, de antemão, o interesse pela 1 
abrangência de outras áreas e não se limite somente à Tecnologia da Informação. Professor 2 
Waldman sugere o complemento da redação, finalizando o texto com “... e áreas correlatas”. 3 
Professor Gilberto endossa a aprovação quanto ao mérito e recorda ser de competência do 4 
ConsUni a aprovação de orçamentos, tendo em vista contemplar outros benefícios para os 5 
discentes, como estágios e alocação de bolsas. Professor Waldman comenta que irá se reunir 6 
com os representantes do CTI para tratarem da abrangência temática no plano de trabalho e 7 
convênio, mas recorda que a prioridade será a Tecnologia da Informação. Professor Milioni 8 
submete o assunto com as sugestões apresentadas para votação, quanto ao mérito. Aprovado por 9 
unanimidade. Segue-se para o 6º item da Ordem do Dia: Alteração da composição do Comitê de 10 
Infra-estrutura de Ensino e Pesquisa da UFABC (CIEP), incluindo o Prefeito da Universidade. 11 
Professor Waldman comunica que CIEP está sob intensa atividade e considera importante a 12 
participação do Prefeito do Campus. Abre-se para discussão. Professora Patrícia questiona sobre 13 
a existência de Resoluções distintas (ConsEP nº16 – 21/08/2008 e ConsEP nº22 – 17/12/2008) 14 
abordando a composição do CIEP. A secretária geral, Eloísa, esclarece sobre os trâmites 15 
jurídicos no que tange as resoluções. Não havendo comentários adicionais, professor Milioni 16 
encaminha para votação. Aprovado por unanimidade. Segue para os informes dos conselheiros. 17 
O representante dos técnico-administrativos, Oswaldo, comunica que existe uma demanda dos 18 
servidores técnico-administrativos para participação nos cursos de Pós-graduação e Extensão 19 
oferecidos pela UFABC. Como nenhum dos participantes desejasse fazer uso da palavra, o vice-20 
reitor agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão às 17h55. Do que para constar, eu, 21 
Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria Geral, em 22 
conjunto com a secretária geral, Eloísa Quitério, lavramos e assinamos a presente Ata, aprovada 23 
pelo vice-reitor, Prof. Dr. Armando Zeferino Milioni, e pelos demais presentes à sessão. 24 
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